

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA. LUNES 25 DE OCTUBRE DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

COLABORACION

UNA OPINIÓN

Merced a las facilidades obtenidas por distinguidos jefes y oficiales del Cuerpo de Artillería, que me honran con el dictado de amigo, pude presenciar las escuelas prácticas de tiro, que poco ha se celebraron en Santa Ponsa, San Carlos y las Illotas, y de las cuales conservaré eternamente una grata impresión.

Nada puedo decir, en lo que se relaciona con la parte técnica de los citados ejercicios. Soy amante de la ciencia y por esta razón la respeto profundamente en aquellos aspectos de la misma, que no están a mi alcance.

Creo que los resultados fueron brillantísimos, y a juzgar por lo que un profano como yo, puede apreciar, de vista los artilleros de esta Comandancia están de enhorabuena.

Yo me complazco en dársele públicamente, desde las columnas de este diario.

Causa una impresión inenarrable, que emoción, el ver como esas enormes piezas—de 15 y 24 centímetros—regulan el tiro a distancias considerables y después de las correcciones que con precisión matemática y seguridad de acción transmiten al capitán y oficial ayudante, a los servidores de los cañones, la caída de nuevos proyectiles se verifica en la zona sensible del blanco, con la vistuosidad de las columnas de tierra o agua levantadas y que sus Zeiss permite apreciar con profusión de detalles.

Ante aquella labor que como militar y como técnico verifican los que tienen a su cargo dicho servicio, os sentís turbados por una serie de sentimientos encontrados y muy difíciles de explicar. En los momentos actuales, en que todo cerebro medianamente organizado y todo corazón que tenga encerrado en sí el amor patrio, sigue anhelante la gran tragedia, en estos días en que el ánimo se siente sobrecargado por las grandes emociones de la terrible guerra, en que se palpa la inquietud del mundo entero, por el porvenir que a todos nos aguarda, y que tan obscuro horizonte nos ofrece; en estos momentos en que los amantes de su país, ven en peligro soberanías e independencias seculares, y que al contemplar su nación con débil poder pero no por eso menos querida, se tiembla por temor a los ataques de los fuertes, estas manifestaciones generales con miras a la defensa de la patria, constituyen un sedante maravilloso, que alienta al espíritu y hace renacer la confianza en un porvenir próspero y seguro, hasta hoy desconocido.

Estos varones fuertes, serios, tranquilos en su labor, seguros de sí mismos, sin darle importancia al desempeño del deber que voluntariamente se han impuesto al abrazar la carrera de las armas, os dan la impresión que os produce la protección del padre, cuando sois chico, la garantía de que el nervio de la raza prepotente, tiene su manifestación bélica en estos hombres, que han hecho de antemano, la ofrenda de la vida en el altar de la Patria.

Esto que yo digo no es literatura; al lector incrédulo emplazo para que asista a unas maniobras de este género. Verá allí cómo se siente emocionado, y cómo aparecerán ante su vista, transfigurados aquellos rícosos varones que tan sencillos y de modesta apariencia trató en el círculo, en el paseo o ante una mesa de resillo.

Sentirá un involuntario respeto—indiscretamente del que se merecen intrínsecamente—ante aquellos seres que tan varoniles se muestran en actos en los que la vida, es el factor al que se le señala menor precio. El ánimo se sobrecoge en estos ensayos que presuponen la muerte y la desolación, al pasar a la categoría de representaciones reales. Y esto que requiere cierto temple de alma, es digno de todos los respetos y consideraciones.

Sin embargo, no era este el punto esencial de lo que yo quería poner aquí de manifiesto. Yo deseaba aprovechar esta ocasión para expresar una vez más, mi entusiasmo ante esa entidad nacional que se llama «Ejército». Yo quería traducir en palabras la admiración que experimento por ese organismo que no dudo en reputar el más perfecto de cuantos ha creado el hombre en todo el orbe, y en todas edades.

Para hacer esta afirmación, basta tener en cuenta tan sólo aunque sea de modo imaginativo, el cuadro del teatro de la guerra. Hay que situarse en una noche fantástica, fría, llena de negruras en que el viento azota el rostro tras de un parapeto y con el enemigo, a unos miles de metros del propio atrinchamiento. Y atendida ahora a vuestra acción guerrera; fuego contra un enemigo invisible, pero de cuya existencia no podéis dudar por los efectos mortíferos de su acción, antes al contrario, agigantado en su poderío, por la fuerza de lo ignorado, por el temor a lo desconocido. Y en este momento, con esta *mise en scene*, el terrible aboroto de la fusilería y los cañones, en acción, y en aquella angustia entre sombras y rostros trágicos, hurtando el cuerpo al necesario blanco, desempeñando los servicios auxiliares que requiere el

funcionamiento de las armas de combate, oyendo los lamentos de los caídos, y las maldiciones que sirven de desahogo a los entorpecimientos en la acción de conjunto,.... frío en el alma, el corazón encogido,.... daríais cualquier cosa porque apareciese el día, aunque el enemigo arrojase en sus ataques,.... comprenderéis que se precisa tener un alto concepto de la Patria y del Honor, para sobreponerse a ese instinto de la vida, a ese vulgar miedo que todas las criaturas sienten, aumentado por la ignorancia del peligro que se cierne sobre vuestra cabeza.

No se trata de tener valor para perder la vida. Esto suele ser cosa de un momento, a veces, se debe pasar sin darse cuenta. Se trata de tener valor para portarse como un hombre, mientras se espera el golpe final. Y si en aquellos momentos trágicos, recordáis la tranquila vida del hogar, si pensáis en el porvenir dichoso—a vuestro parecer—que va a tronchar una bala, entonces el corazón llorará, y necesitáis para reforzar vuestro valor, recordar el deber que la Patria os impone, y que vuestra dignidad os lleva a cumplir con todas sus desdichadas consecuencias.

Todo esto como soldado de fila. Si ejercéis mando, entonces vuestra acción se intensifica por la responsabilidad que os alcanza, por las consecuencias de la iniciativa adoptada, que aún después de la tumba, pueden llenaros de gloria o de oprobio.

Cuando pienso en todo esto, considero que toda admiración y toda recompensa a estos hombres abnegados es pequeña. Para el bien general de la humanidad es preferible la labor del sabio, pero no es tan meritoria como la del militar que hace el sacrificio del preciado don de la vida, en aras de la defensa del hogar común, donde viven los nuestros y donde se conservan las cualidades de la raza, que constituyen nuestro propio ser, y del que todos nos sentimos orgullosos en su posesión.

Por eso repito; nada existe tan perfecto, como obra del hombre, que sea comparable al organismo que se llama «Ejército». En virtud de su contextura, se logra que hombres de mentalidad muy diferente, y moral contradictoria, se aunen en su esfuerzo, y sobrepongan la dignidad colectiva, al instinto de la defensa de la vida. Toda esa ceremonia y solemnidad de que se revisten los actos ordinarios en el ejército, no son infructuosos, no son inútiles como algunos creen; la veneración a la sagrada enseña, la obediencia, el respeto, la regularidad en las labores, en una palabra, la disciplina, logran que en el fragor del combate, en esa tétrica noche de que antes os hablé, a la caída de un proyectil, que destruye un parapeto, inutiliza una pieza y siembra la muerte y el pánico en derredor suyo, los colaterales, continúan sirviendo su cañón, con la obediencia y aparente tranquilidad con que lo efectúan en un día de ejercicio...

Adolfo Vázquez.

Quién se ha colocado al margen de la humanidad?

La respuesta no es dudosa, pues aunque los periódicos alemanes hayan hecho mucho ruido para denunciar a los aliados como culpables de haber lanzado a la guerra a africanos y a indios, clarísimo es para todos que esos «presuntos salvajes» se han conducido en la guerra de una manera mucho más humana que los ejércitos regulares de Alemania y de Austria.

Para demostrarlo, bastará que se eche una ojeada a las informaciones oficiales y a los documentos judiciales establecidos por los beligerantes de la «Cuadruple Entente».

El Libro Rojo, resumen auténtico de las atrocidades cometidas en Bélgica y en Francia, editará a los más difíciles; y la crítica histórica, aun aguzada por el interés que siempre tiene el culpable en negar la mala postura en que se ha colocado, encontrará difícilmente algo que rebatir en esta colección de hechos debidamente establecidos. Las confesiones que se han encontrado en los libros de memorias de prisioneros y de soldados muertos en el campo de batalla, publicadas por M. Bédier, profesor del Colegio de Francia, constituyen una ilustración terrible y anoadadora de los métodos alemanes de guerra. Las discusiones provocadas por imprecisitudes de traducción que se han pretendido provocar han dado ocasión a una réplica que ha procurado muchos hechos nuevos, y a partir de este momento los contradictores se encierran en el silencio.

Bélgica, Bélgica, de Pierre Nothomb. Los Procedimientos de Guerra, del diputado belga Davignon, folleto completado por los resultados de la información judicialmente establecida en Inglaterra entre los refugiados de Bélgica, testigos y víctimas de los horrores cometidos por esa horda invasora que se ha podido llamar *El Ejército del Crimen*, constituyen otras tantas obras vengadoras o requisitorias terribles cuyos autores no temen la discusión. A pie firme esperan la réplica que han solicitado veinte veces, en va-

no, y su mayor deseo no es otro que el de ver que se abra una información contradictoria.

Todas sus conclusiones se encuentran ampliamente confirmadas y jurídicamente establecidas en el libro, de implacable serenidad, que M. León Macas, un heleno cuya neutralidad garantiza la obra imparcial y cuyo talento de jurista ha discutido y establecido todas las acusaciones,—ha publicado con el título casi demasiado suave de «Las Crueldades Alemanas».

Que todos los hombres imparciales lean, se informen, confronten y pesen estos testimonios. Y no tendrán que hacer ningún esfuerzo para decidir cual de las naciones beligerantes ha pisoteado el derecho de gentes, los principios de la humanidad y se ha colocado para siempre en la picota de los pueblos civilizados.

Abbé Griselle

Docteur en lettres Chanoine de Beauvais.

CUBA, NORTEAMÉRICA Y ESPAÑA

Remember of 'Maine'

Monumento reprobable

La Prensa norteamericana hostiga a Cuba para que se resuelva a erigir el ofrecido monumento a las víctimas del «Maine». Y Cuba, que para ello recibió en donativo uno de los mástil del tristemente famoso crucero, se apercibe a complacerla. En la Habana, junto al santísimo Vedado, que tanto dice de recuerdos españoles; al pie de la batería de Santa Clara, que hablará siempre de España a los habaneros, se erigirá la mole bronceada que, perpetuando el recuerdo de la catástrofe, volverá imperecedero el de una gran infamia. *Remember of Maine*, clamaron los yanquis para dar cima a la agresión premeditada. *Remember of Maine*, dirá el monumento, recordándonos a los cubanos cómo sobrevino el pretexto para la intervención norteamericana. *Remember of Maine*, clamaremos siempre los españoles, recordando que sólo a Yanquiandía le convenía surgirse aquella catástrofe...

En vano querrá dársele a ese monumento la exclusiva significación de un piadoso tributo a los que fenecieron en la hecatombe. Por fuerza, y acaso contra la voluntad de sus erectores, ha de tener significación distinta. Siempre simbolizará un hecho pletórico en consecuencias políticas, y tales consecuencias, que sin él no hubieran existido, será lo que perpetúe. Para los cubanos resultará emblema de un accidente que permitió a los favorecedores de su rebelión auxiliarios de modo declarado. Para nosotros, recordando a una pedrada, porque nunca, nunca, admitió Yanquiandía que los españoles tuvieran participación en los trabajos de la Junta que dictaminara sobre las causas de la catástrofe. Para los yanquis... ¿quién sabe lo que puede representar ese momento en orden a los yanquis? Algunos pensarán que perpetúa un crimen; otros, que eterniza un éxito de la política exterior norteamericana. Ante esas y otras interpretaciones, ¿qué plaza quedará en el recuerdo para las pobres víctimas?

España no puede ver complacida lo que va a hacerse. Eliminada de las investigaciones oficiales yanquis, no pudo comprobar, aquilatar ni sancionar el fruto de ellas. Pensaba, piensa y pensará, que la voladura del «Maine» provino de lo interior del buque, y para ello posee gran copia de indicios y algunos datos. Y como la conducta de los yanquis para con nosotros no puede tener pretexto ninguno si se suprime la afirmación de haber saltado el «Maine» por obra de un agente exterior, insiste e insistirá en el dictamen de los técnicos norteamericanos, no corroborado siquiera por el voto de un colaborador imparcial, tuvo por mira única la legitimación de la gran infamia. ¿Cómo, pues, asistirá impasible a la erección de un monumento que la rememora en su aspecto cubano-yanqui? En tanto se asegure que la explosión fué externa, aquello con que se simbolice el *Remember of Maine* constituirá otra nueva injusticia afrentosa.

Ello ha de dolernos más, por lo que atañe a Cuba. Los Estados Unidos necesitan mantener la verdad oficial suya, indispensable para explotar sus inicios actos posteriores respecto a nosotros; pero Cuba, donde ya se nos hace justicia en tantas cosas, donde hay ya tanto amor para la antigua Metrópoli, no debía sumarse al sostenimiento indirecto de la odiosa patraña. Conseguida su independencia, extinto el rescoldo de los rencores, había de repugnar la comisión de un hecho tan doloroso para España. Ciertamente que se doblaba ante la presión yanqui, cierto que sólo perpetúa el recuerdo de las víctimas del *Maine*; pero, ¿quién desligará de él el recuerdo de la catástrofe? Y, ¿quién despartará de éste el de las acusaciones que sirvieron de punto de partida para expulsar de América a la nación descubridora y pretender cubrirla de oprobio? España, que ha dado el bronce para el monumento a Maceo, obra de un español; España, que gestionó el libre tránsito por los mares del metal que eterniza la figura del caudillo de la independencia no puede avenirse a eso. Lo uno, emblematiza el ideal de independencia de un pueblo. El monumento al *Maine* representa una agre-

sión inicua, verdadero robo a mano armada que necesitó, para producirse, de crear una patraña infamante. Aquél es la lucha en la manigua, dura, implacable, como lo son las guerras civiles; pero era eso: una guerra civil. Lo otro es la suprema iniquidad de enracimar el robo con la deshonra.

Perpetuar la voladura del *Maine* no es darle existencia imperecedera a los que sucumbieron en la hecatombe, sino buscarle base de justicia al Tratado de París, al monstruoso *abrac* con que se nos arrebató nuestras últimas colonias, a la violación de todas las leyes internacionales que impedían el logro de los anhelos yanquis. Será, si se quiere, «recuerdo imperecedero de un hecho de gran trascendencia para la patria cubana», según dice un periódico habanero; mas también ha de ser para nosotros remembranza de cómo se apoderó Norteamérica de Puerto Rico; de cómo impuso que se incluyesen las Filipinas en un Tratado que honradamente no podía arrebatárnoslas; y, sobre todo, de que se nos imputase la comisión de un hecho indigno, privándonos de medios concluyentes para vindiarnos. Y todo eso nace de la innecesaria, injustificada e injustificable idea del *Maine* a la bahía de la Habana. No ya un monumento conmemorativo de la explosión, sino el solo nombre del *Maine*, suena en nuestros oídos como una afrenta. Mentira parece que los cubanos no se hayan percatado de cosa tal. Sobre todo pensando en el influjo que ello puede ejercer en sus relaciones con España y los españoles.

No creemos—ya queda expresado—que la reviviscencia del *Remember of Maine* tenga, al menos por lo que a Cuba concierne, intención política determinada. Pero, fatalmente, hemos de atribuírsela y se la atribuirán cuantos contemplan dicho monumento. Nadie podrá eximirse de pensar en las causas originarias de la catástrofe, y mientras quede una persona que dé crédito a la versión yanqui, mientras no se haga plena justicia a nuestro país, ese bronce que ha de engrazar el mástil del crucero maldito, hablará ausadoramente contra nosotros. ¿Y cómo se cruzará España de brazos ante ello si sabe que está limpia de culpa y que no se ha consentido que pueda demeritarlo?

Aun es tiempo. Todavía no se ha colocado la primera piedra del monumento que va a perpetuar inconscientemente una de las mayores iniquidades que registra la Historia. Si España lo pide, Cuba atenderá nuestras razones. Y eso hace falta: que lo pida.

Augusto Vivero.

LOS ESTRENOS EN MADRID

EN LA PRINCESA.—«La tizona»; drama romántico en cuatro jornadas, escrito en verso por Ramón de Godoy y Enrique López Alarcón.

Más que de drama, propiamente dicho, tiene «La tizona» de poema dramático. Su acción, sencilla por todo extremo, sirve de pretexto para que los autores de la obra hagan alarde y fastuosa ostentación de su abundante vena poética. En rigor, «La tizona» es un hermoso himno entusiasta, y en muchos momentos inspirado, a las hazañas, que más parecen fabulosas que históricas, llevadas a cabo en América por los conquistadores españoles.

Tan altos hechos, con carácter más concretamente histórico que los que constituyen la acción o argumento de *La tizona*, fuer, n.º ya teatralizados por muchos autores del siglo de oro. Tirso, en su grandiosa trilogía dedicada a las glorias de los Pizarros (*Todo es dar en una cosa, Las amazonas de las Indias y La lealtad contra la envidia*), ensalzó las proezas, triunfos y maldanzas de los conquistadores del Perú. Vélez de Guevara, en sus *Hazañas de los Pizarros*, y Calderón, en *Aurora en Copacavana*, sin contar otros escritores de menor cuantía, llevaron a la escena algo de aquella grandiosa historia que trazara en el Nuevo Mundo la espada de los antepasados.

Los señores Godoy y Alarcón, en vez de dar forma teatral a cualquiera de los grandes hechos de la conquista, han preferido encarnar en un noble aventurero el espíritu que animaba el corazón y la mente de aquellos guerreros, a quienes guiaba, al través del Océano, su fe, su lealtad al Rey, su amor a la Patria... y su codicia.

D. Lope de Quirós es uno de aquellos españoles como Pizarro, como Vasco Núñez, como Cortés, como Almagro, valerosos hasta la temeridad, hidrópicos de gloria y de oro, de los cuales puede decirse también que ante ellos se postró, vencida, la tierra americana.

En este héroe, Quirós, tratan los autores de *La tizona* de simbolizar nuestra Castilla, tierra de santos, tierra de adustos guerreros, hoy vieja y abatida, más amada por eso mismo de sus buenos hijos, la cual, en los tiempos de su locana y briosa mocedad, extendió, con el esfuerzo de los nacidos en su seno fecundo, su poderío incontrastable por Italia, por Flandes, por África; y como si esto no fuera bastante a sus ambiciones, atravesó el mar tenebroso y aprisionó entre sus férreos brazos todo un Continente.

†

Doña María de la Concepción Sendra y Meliá

Falleció el 22 de los corrientes a las 4 de la madrugada
después de haber recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su esposo D. Antonio Rosselló Felis, sus hijos, hermano y hermano político, tíos, sobrinos primos y demás parientes ruegan a sus amigos y conocidos se dignen asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se dirán en la capilla de la Purísima Concepción de la parroquia iglesia de San Miguel el día 26 del actual, desde las 8 a las 12, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiden en la iglesia.
Casa mortuoria: Olmos 25—2.

Los dos autores colocan al simbólico héroe de su poema en el crítico momento en que, vencido—más por el Destino que por los hombres—, tiene que renunciar a sus conquistas y a su ambición; y entonces, perdido el conquistado por su espada, pobre, pero no abatido, piensa en su viejo solar, en el austero terruño de Castilla, de donde emprendieron el vuelo tantas águilas, y acariandando su tizona, prorrumpe, con arranque lleno de esperanza, arranque de alta poesía, que llega a nuestro corazón, porque del corazón brota, en estas hermosas frases, que cierran con broche de rica y fina labor el drama:

«Castiga el Rey nuestro supuesto yerro, y a un rincón de Castilla nos destierra... El es, señora, el único que yerra: que aunque la tierra es pobre, es nuestra tierra, a falta de oro, encontraremos hierro. Cuando la fe con la ambición se enlaza, labrando en las entrañas de un raza, no hay poder que a su empuje se resista. Y si el amor le sirve de socorro, para forjar las armas del combate, hierro es preciso: el oro se conquista».

¿Será menester decir aquí—los versos que dejo copiados lo prueban—que la versificación de *La tizona* es recia y vigorosa, que la voz de la raza vibra en los versos del drama como las notas de un himno en las bien templadas cuerdas de un arpa pulsada por diestra mano, como la sangre por el cuerpo, la savia nacional, y que el arte inspirado de sus autores hace fluir de nuestro corazón la fuente del amor patrio. ¡Voz sagrada de la poesía, que despierta sentimientos dormidos y resuscita ideales muertos!

Y—caso lamentable, aunque extraordinario—mientras engendros, palabreras sin más mérito que el del soneto, faltos de inspiración y de idealidad, eran recibidos como en palmas por varias empresas teatrales, a *La tizona* se la rechazaba con frialdad desdén.

Por fortuna, o por ley providencial que no permite que el verdadero mérito quede oscurecido, un actor de la talla artística de Morano hubo de recibirla con los brazos abiertos y llevarla triunfante por los teatros de América y de España, imponiéndola a la admiración y al aplauso de los pueblos que hablan la lengua de Lope y Calderón.

La poesía, que es la más noble, la más alta de las formas de expresión literaria, triunfó anoche en el teatro de la Princesa. El arte dramático está de enhorabuena.

Zeda.

ACTUALIDAD

El conflicto Europeo

La guerra en el agua

La lucha en los Balcanes va a traer ciertas modificaciones en la utilización de las fuerzas navales. La misión de la flota de combate se aminorará durante algún tiempo, y la de los transportes, por el contrario, aumentará considerablemente.

Para los aliados resultará de esto un aprovechamiento mejor del dominio que ejercen en el mar, al cual tratará de responder el enemigo con una mejor utilización de sus submarinos.

El número de estos últimos en aguas turcas se calculaba recientemente en diez. Sin embargo, a consecuencia de nuevas medidas de precaución, esos sumergibles parece que han sido reducidos casi a la impotencia. Si pudieron echar a pique algunos navíos de comercio, no han podido impedir la actividad de acción de la flota aliada en los Dardanelos y en el Golfo de Saros, lo que se debe a que cada uno de los acorazados en acción está protegido por seis torpederos y quince chalupas, que arrastran cada una, una red de 400 metros de longitud.

Las redes están destinadas a la vez a detener los torpedos y los sumergibles.

La nueva campaña balcánica marcará sin duda la entrada en acción de los marinos de río. El hermoso Danubio azul, que vio ya en 1877 a una canoa de vapor rusa torpedear con un torpedero de mano un monitor turco, podrá ser teatro de nuevos combates. Ya se sabe que los austroalemanes, para hacer llegar municiones a Turquía, fijan la vista en la posesión del río desde Orsova, en la frontera rumana, hasta la frontera búlgara, o sean unos cincuenta kilómetros a vuelo de

pájaro. Hasta ahora toda tentativa para pasar chalupas por esta parte del Danubio fué impedida por las baterías servias.

Sería preciso para que los imperiales pudiesen aprovechar la vía fluvial que los servios fuesen desalojados, y que Rumania se uniera a Alemania.

Líneas férreas al Norte de Rusia.

París 21.—Comunican de San Petersburgo que a primeros de noviembre se abrirá para servicios de guerra el ferrocarril de San Petersburgo a Ekaterina, en la provincia de Arkángel, la más septentrional de Rusia, puerto que está libre de hielos durante todo el año.

La construcción de esta nueva línea ha sido ejecutada bajo la dirección de ingenieros americanos.

Un Ejército de 10.000 hombres, la mayor parte prisioneros, ha sido empleado en ella.

Ekaterina está en la costa septentrional del Pícoro, Golfo de Kola, donde se han construido grandes muelles y depósitos.

Este nuevo ferrocarril tiene doble vía en una longitud de 1.950 kilómetros, y ha sido construido en seis meses.

Los buques que no puedan llegar a Arkángel, se dirigirán en todo tiempo a Ekaterina.

Osioso es consignar la extraordinaria importancia de esta nueva línea férrea.

La ciudad de Kola fué capital de la antigua Laponia rusa, y dista del nuevo puerto 50 kilómetros.

Los objetivos alemanes

Coinciden algunos militares en que las operaciones realizadas hasta ahora en la campaña por Alemania, más que a razones estratégicas, responden a puntos de vista económicos.

Así, el hacer la entrada en Francia por Bélgica obedeció a la ventaja que ofrecía el poder alimentarse las industrias alemanas con los productos del territorio ocupado. Además, la parte de Francia fronteriza con Bélgica es la más industrial de la Nación vecina.

Fuó a la parte Noroeste de Rusia adonde se dirigió principalmente la ofensiva germanoalemana, porque allí es donde se encuentra la mayor parte de las fábricas de hierro, acero y maquinaria del Imperio moscovita.

Y sobre Varsovia fueron también los alemanes, porque conocían cuán grande es la riqueza industrial de la capital de Polonia.

Al mismo plan de apoderarse de los mejores centros industriales, obedeció el intento de avance hacia la región de Odessa.

La ofensiva en los Balcanes se atribuye ahora al deseo de adueñarse de las minas de cobre del Asia menor.

La ayuda del Japón a los aliados

París, 21.—La *Republique Française* publica los siguientes párrafos del discurso pronunciado en el Japón por el barón Kato, a propósito del proyecto de enviar tropas japonesas a Europa:

«La situación actual del Imperio japonés—comenzó diciendo el ex-ministro de Estado—es tan difícil como interesante. Algunos políticos defienden la participación del Japón en la guerra, pero llegar a ello es imposible.

Según los críticos militares para que los refuerzos japoneses fueran eficaces, habría que enviar fuerzas importantes, y la capacidad de nuestros navíos es muy limitada.

Este obstáculo podría salvarse mediante un acuerdo con las Potencias aliadas; pero hay otra dificultad: los medios financieros.

Los gastos necesarios para mantener los refuerzos japoneses en Europa se elevarían a varios millones de yens. ¿Y cómo procurarse una suma tan elevada?

Para conservar la autoridad y el honor del Estado, debemos apartar de toda consideración la idea de batinos a expensas de otros.

La única manera posible de que el Japón ayude a los aliados, es proporcionándoles municiones de guerra.

En cuanto al resultado de la guerra, es innegable que Alemania sufrirá una derrota final.»

AS ISLAS BALEARES. Su historia, sus monumentos y bellezas por D. José María Quadrado Precio 20, pesetas, Librería de J. Tous.

INFORMACION

Sobre comunicaciones con Ibiza

Nuestro estimado colega *El Resumen* de Ibiza, en su edición del 21 del mes corriente, reproduce un artículo titulado «Las comunicaciones con Ibiza» que días anteriores habíamos publicado y pone al pie de la copia frases lisonjeras para nosotros que vivamente le agradecemos.

De su comentario recogemos las siguientes líneas: «Casi puede decirse que es la primera vez que se expansiona espontáneamente una pluma mallorquina en favor de Ibiza.» Sea para dar realce a nuestro escrito, sea por no serle fiel la memoria, nuestro compañero no es rigurosamente exacto en su afirmación; pues no es la primera ni la décima vez que plumas y voces mallorquinas, en trabajos periodísticos y en el seno de corporaciones, espontánea y desinteresadamente se han ocupado en la defensa de proyectos, reformas y asuntos de toda clase benéficos para la isla hermana, y con gusto seguirán haciéndolo siempre que se les ofrezca ocasión propicia para ello.

Homenaje al Sr. Bofia

Esta mañana a las diez y media, una comisión de alumnos del Instituto Balear formada por los señores Enseñat, Riutort, Morell, Berga y Ruiz ha hecho entrega al Sr. Bofia del precioso album con que le obsequian con motivo de sus bodas de oro, del cual nos hemos ocupado días anteriores.

A petición de la comisión, el señor Bofia se asomó a una de las ventanas que dan al patio, dirigiendo la palabra a los escolares, exhortándolos para que continúan estudiando, pues que del estudio sacará el provecho para el porvenir; luego agradeció la atención que con él habían tenido de obsequiarle con el album, cuyas palabras fueron acogidas con una fuerte ovación.

Seguidamente los estudiantes han pasado el Gobierno civil y a casa del diputado a Cortes Sr. Socías para rogar a éste y al gobernador interino que les presten su apoyo para obtener la Cruz de Alfonso XII para el Sr. Bofia.

No pudieron hacer esta petición al señor Alcalde por no encontrarle en su despacho.

Para realizar el mismo apoyo han dirigido telegramas a los diputados señores Maura y Roselló.

Esta mañana al penetrar en el Claustro del Instituto el estudiante de sexto año D. Jaime Enseñat, sus compañeros le han recibido con aplausos, por ser el que inició la idea de regalar al señor Bofia el album de que llevamos hecha mención.

En la mañana de hoy en el Instituto no hubo clases con motivo de conmemorar la fecha de las bodas de oro del Sr. Bofia.

En la mañana de hoy una comisión del Ayuntamiento formada por los señores Barceló, Cíer y Alorda ha pasado al Instituto para cumplimentar al Sr. Bofia.

Entre este señor y la comisión se han cruzado frases de cortesía, agradeciendo el Director del Instituto la distinción de que acababa de ser objeto por parte de la Corporación Municipal.

Esta tarde, en el hotel Victoria se ha celebrado el banquete con que el Claustro de profesores del Instituto obsequia a su Director.

Han concurrido todos los Catedráticos y auxiliares de aquel centro docente.

Esta mañana, en uno de los corredores del claustro del Instituto se ha colocado una mesa con pliegos de papel; los cuales se han llenado de firmas de muchas personas que allí pasaron para mostrar su adhesión al homenaje que se dedica al señor Bofia.

Este señor, durante el día de ayer y hoy ha recibido centenares de tarjetas con el mismo objeto.

Una comisión de la Diputación formada por el Presidente don Juan Masanet, vice-presidente don Luis Alemany, el vice-presidente de la Comisión provincial don Juan Llobera y los diputados don Pedro Llobera y don José Feliu, ha pasado también a cumplimentar al señor Bofia.

Igualmente este señor agradeció a la Comisión el haberle visitado.

Peregrinación franciscana

La anunciada peregrinación franciscana a Cura tuvo lugar ayer. Fue un éxito para los organizadores, pues formaron en dicho acto unas cuatrocientas personas.

Durante el trayecto que media entre Palma y Algaida se cantaron Himnos dedicados a la Virgen Santísima y al Beato Ramón Lull.

En Algaida fueron recibidos por el Alcalde accidental, Cura Párroco, Clero parroquial y mucho público.

Los peregrinos se dirigieron en carruajes hacia Randa, donde se unieron peregrinaciones de Porreras, Lluchmayor, Algaida, Montuiri, Campos, Sineu, Inca y San Juan.

En la iglesia parroquial de Randa se cantó una Salva y el Himno de la peregrinación. Después emprendió la subida al monte de Randa. En el Santuario celebró misa el canónigo don Mateo Rotger. Predicó el Rdo. Jaime, capuchino.

A las diez se cantaron solemnes oficios divinos siendo el celebrante el Provincial de los Terciarios regulares. Pronunció elocuente sermón el canónigo don Miguel Costa y Llobera.

Después se procedió a la bendición

y colocación de la primera piedra de la nueva iglesia por el canónigo señor Rotger.

El acto fue firmado por los señores Rotger y Costa, el P. Provincial de los Terciarios Regulares, los Rdos. Rectores de Campos, Randa y Cura, el Padre Samuel, Capuchino, los PP. Superiores franciscanos de Palma y Lluchmayor, el señor marqués de la Torre, don Jaime de Oleza, don Pedro Morell Oleza, don Angel Roselló, el Alcalde accidental de Algaida, el Alcalde Pedáneo de Randa don Jaime Rotger, Catedrático del Seminario, don Gabriel Ribas de Riba, Pbro. y varios de los colegiales de la Sapiencia y del Seminario.

Mientras se efectuaba esta ceremonia los peregrinos cantaron varios himnos y dieron vivas a la Virgen, al Beato Ramón y a Randa.

Se visitó la Cueva del Beato Ramón Lull, pronunciando una adecuada plática el Rdo. Fr. Francisco Fornés.

A su regreso visitaron los Santuarios de San Honorato y Gracia y la iglesia parroquial de Algaida donde el Rdo. Cura Párroco don Jaime Martorell les dirigió breve salutación.

A las siete de la noche estaba de regreso en Palma, trasladándose a la iglesia de San Francisco donde se cantó un «Te-Deum». Los peregrinos recibieron la bendición.

Exposición Montenegro

Ayer tarde a las seis, en el Veloz Sport Balear, se inauguró la anunciada exposición del joven pintor argentino Sr. Montenegro.

La noticia había despertado interés entre los amantes de las Bellas Artes, así es que el amplio salón de aquella sociedad se llenó de gente, abundando hermosas y distinguidas señoritas. La exposición puede calificarse de notable. Se han expuesto unos 18 cuadros de pintura, sobresaliendo los retratos y estudios de peces, en los que el señor Montenegro es una especialidad.

También se exponen unos trabajos hechos a pluma y de otros procedimientos, que fueron los que más llamaron la atención.

La mayoría de los que asistieron a ver la exposición elogiaron los trabajos en los que su descubrió a un verdadero temperamento de artista.

Los señores don Ignacio Seguí, presidente del Veloz Sport y don Miguel Torres presidente de las secciones de Bellas Artes de dicha sociedad, hicieron los honores a las fingidas personas que anoche desfilaron por aquellos salones.

Para asistir al referido acto, vinieron de Pollensa un grupo de pintores extranjeros que temporalmente allí residen, lo mismo que asistieron al acto el Director de la Escuela de Artes e Industrias don Lorenzo Cerda y la mayoría de los pintores palmesanos. El señor Montenegro, que se hallaba presente, recibió muchas felicitaciones por los cuadros expuestos.

El diestro Belmonte adquirió uno de los trabajos titulados «Tipos flamencos» que estaba expuesto.

Nombramiento de Jueces Municipales

Relación del nombramiento de Jueces Municipales y Suplentes de los pueblos del Territorio de esta Audiencia a los que comprende la próxima renovación:

Partido de Ibiza

Santa Eulalia: Juez, D. Juan Prats Costa; Suplente, D. Antonio Serra Ramón.

San José: Juez, D. Juan Serra Torres; Suplente, D. Antonio Ribas Juan. San Juan Bautista: Juez, D. Juan Roig Marí; Suplente, D. Antonio Marí Ferrer.

Partido de Inca

Llubi: Juez, D. Arnaldo Serra Perelló; Suplente, D. Rafael Perelló Llombart.

Santa Margarita: Juez, D. Joaquín García Foster; Suplente, D. Martín Domingo Ferrá Fluxá.

María: Juez, D. Martín Pastor Monjo; Suplente, D. Rafael Perelló Nadal. Muro: Juez, D. Juan Sabater Cerdó; Suplente, D. Jaime Campamar Carrío.

Pollensa: Juez, don Gabriel Sureda Cerdá; suplente, don Mateo Llobera Cladera.

La Puebla: Juez, don Rafael Torres Cladera; suplente, don Gabriel Comas Socías.

Sansellas: Juez, don Juan Liabrés Campaner; suplentes, don Bernardo Roca Gelabert.

Selva: Juez, don Jaime Solivellas Vidal; suplente, don Bartolomé Rens Fontanet.

Sineu: Juez, don Marín Ricomban Lazeano; suplente, don Bartolomé Durán Bordoy.

Partido de Mahón

Mercadal: Juez, don José Carrotero Moreno; suplente, don Simón Píris Triay.

San Luis Juez, don Pedro Cardona Tuduri; suplente, don Antonio Seguí Mercadal.

Villa Carlos: Juez, don José Vila Prieto; suplente, don Bartolomé Díaz Serra.

Partido de Manacor

Porreras: Juez, don Francisco Mora Escarot; suplente, don Bartolomé Ribas Borrás.

San Juan, Juez, don Francisco Barceló Alzamora; suplente, don Miguel Fiol Salvá.

San Lorenzo: Juez, D. Salvador Carrío; suplente, D. Bartolomé Humbert Cabrer.

Santañy: Juez, D. Lorenzo Bonet Clar; suplente, D. Miguel Clar Vidal.

Son Servera: Juez, D. Sebastián Mas-

sanet Gili; suplente, D. Miguel Santandreu Servera.

Vilafranca: Juez, D. Guillermo Galmés Sastré; suplente, D. Juan Santandreu Fornés.

Partido de Palma

Fornalutx: Juez, D. Bartolomé Mayol Arbona; suplente, D. José Colom Albertí.

Palmas: (Distrito de la Lonja): Juez, D. Juan Ginard Ferrer; suplente don Juan Lorenzo Bymor Arcos.

Lluchmayor: Juez, D. Antonio Tomás Coll; suplente D. Damián Contestí Calafat.

Marratxí: Juez, D. Gabriel Serra Riutort; suplente, D. Jaime Ribas Campañy.

Paigüent: Juez, D. Juan Martorell Marqués; suplente D. Miguel Vila Ripoll.

Sta. Eugenia: Juez, D. Miguel Roca Bibiloni; suplente D. Pedro José Barrera Bibiloni.

Sta. María: Juez, D. Jorge Cañellas Canut; suplente, D. Juan Vives Mesures.

Sóller: Juez, D. Baltasar Marqués Oliver; suplente, D. José Morell Mayol.

Valldemosa: Juez, D. Miguel Colom Estradas; suplente, don Juan Lladó Juan.

Ladrón defendido

Ayer, al anocheecer, fué detenido el autor de los diversos robos cometidos en esta capital. La detención fué realizada en el mismo momento en que estaba cometiendo otro robo en casa de doña Rosa Cantero, viuda de Ribas sita en la calle de Pueyo, n.º 13.

Regresaba a su casa la señora Cantero encontrando, con gran sorpresa, abierta la puerta de entrada. Vió con más sorpresa todavía, que en el interior había un sujeto que estaba forcejeando para abrir un armario.

Dió la voz de ladrones! acudiendo un individuo del Cuerpo de Carabineros quien pudo detener al ladrón. A los pocos instantes acudían el jefe de municipales Sr. Comas y los inspectores de vigilancia señores Marí y Homar, haciéndose cargo del detenido.

Fuó conducido a la Inspección donde se declaró autor de los robos cometidos estos pasados días.

Dijo llamarse Raul Chuga Rossi, natural de Ajaccio. Estaba en Francia donde alistóse siendo enviado a los Dardanelos. Desde aquel punto desertó marchando a Port Said y en un vapor ruso a Barcelona. Vino a Palma hace 10 o 12 días.

El sujeto en cuestión tiene todo el cuerpo tatuado. Ha sido puesto a disposición de la autoridad judicial.

Notas del Carnet

BODAS

En la iglesia parroquial de Sóller el sábado último se unieron en el santo lazo del matrimonio el joven comerciante D. Andrés Rullán y la bella señorita Magdalena Castañer Dayá.

Benidjo la unión el Rdo. Cura Arcipreste D. Rafael Sitjar y actuaron como testigos por parte de la novia, el propietario D. Miguel Trias Alover, y por la del novio D. Francisco Crespi Morrell, Director-Gerente de la sociedad «El Gas». La boda fué apadrinada: por parte de la contrayente, por su tío el propietario D. Miguel Castañer y el médico D. Juan Marqués Frontera, y por la del contrayente por su hermano D. Jaime Rullán y su hermano político D. Joaquín Castañer Dayá. Sean muy felices.

PERSONALES

En la tarde de ayer, después de la comida que en familia celebró en el Hotel Ferrocarril, la familia Berga, sufrió un fuerte desvanecimiento que le privó de los sentidos duran e breve rato, el jefe de la citada familia nuestro distinguido y querido amigo D. Miguel Berga, Director de la Sanidad Marítima del Puerto de Palma.

En segunda fué asistido por su hijo D. Gaspar, que consiguió al poco rato reanimarlo, siendo después trasladado en un coche a su domicilio.

El accidente sufrido por el señor Berga fué pasajero, ya que a las pocas horas se encontraba perfectamente bien, lo que de veras celebramos.

Desde hace varios días se encuentra enfermo de cuidado nuestro distinguido amigo el Excelentísimo Sr. conde de Montenegro y de Montoro.

Hacemos votos para su pronto y total restablecimiento.

NECROLOGICA

Después de larga y penosa enfermedad sufrida con resignación cristiana, falleció el viernes día 22, en el predio «Se Font, de Andraitx, a la avanzada edad de 80 años, al conocido propietario y entendido agricultor don Gaspar Moner.

Su carácter franco, bondadoso y simpático, hizo que su muerte fuese unánimemente sentida y que todo el pueblo se asociara al justo dolor que embarga a su familia.

Reciba su desconsolada familia y en especial su distinguida hija e hijo político don Miguel, nuestro más sentido pésame.

Ayer con motivo del entierro y funeral de don Gaspar Moner y Valent, pasó una Comisión del partido liberal de Palma para asistir al mismo, figurando en ella el Jefe local don Bernardo Amer y el Vice-presidente de la Diputación don Luis Alemany. Eran los portadores de una magnífica corona de flores naturales que el partido liberal de Palma, dedica a su consecuente correligionario señor Moner.

Llevaba cincuenta años de actividad política, dedicado constantemente a sostener sus ideales y favorecer y fomentar los intereses morales y materiales del pueblo de Andraitx, habiendo sido dos veces diputado provincial, ocupando una de ellas la Vice-presidencia de la Comisión Provincial.

El acto ha sido una espléndida manifestación de duelo, debido a la gran estima que se tenía al finado, y las simpatías de que goza la familia.

DE VIAJE

Ayer mañana procedente de Barcelona, el joven notorio D. Guillermo Alover.

Después de haber pasado una larga temporada en el Terrero, ha embarcado para Barcelona la distinguida familia Varena.

Para Barcelona embarcó el sábado, el cónsul de Panamá en Palma D. Luis Karakadas acompañado de su señora.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

«Santos» — Evaristo, Luciano, Marino y Florencio.

Cuarenta Horas.— Continuarán en Santa Catalina de Sena dedicadas a Nuestra Señora en el Misterio de su Concepción Inmaculada.

Exposición a las seis y cuarto, rezándose enseguida la primera parte del Rosario; a las diez Misa solemne cantada por la Rda. Comunidad y terminada se dirá la segunda parte del Rosario durante una misa, por la tarde a las seis la tercera parte del Rosario, ejercicio de la novena del Rosario Perpetuo con sermón y reserva de S. D. M.

NOTICIAS DEL MAR

LLEGADAS

Procedente de Cabrera a las 5 de la tarde el «Ciudad de Palma».

Procedente de Ibiza a las 7 de la mañana el vapor correo «Cataluña».

SALIDAS

A las 7 de la mañana para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

A las 6:30 de la tarde para Barcelona, el vapor correo «Bellver».

NOTICIAS VARIAS

El vapor «Rey Jaime I» según telegrama recibido en «La Islena», ha llegado a Barcelona a las 6:30 de la mañana sin novedad.

De Teatros

Tortola Valencia

El público de Palma ha dado una nueva prueba de su cultura y del amor que siente por todo lo que significa manifestación del arte verdad.

Tortola Valencia con su excelente labor ha triunfado en toda la línea y el número público que ha ido a presenciar sus representaciones la ha aplaudido con entusiasmo, tanto la clase popular que ocupaba la galería, como las damas y gente chic de la platea.

Una vez más ha quedado demostrado que nuestro público responde a las Empresas cuanto estas le ofrecen espectáculos notables y que su paladar es más exquisito de lo que creen algunos. Las danzas de Tortola Valencia han llegado con toda su expresión a los espectadores, y esto es un éxito más grande si se tiene en cuenta que se trataba de un género nuevo y difícil, al cual no estaba acostumbrado el público. Este ha sido justo y ha sabido apreciar la diferencia del arte chovancano de la mayoría de nuestras bailarinas a las exquisitas del arte de la gentil Tortola.

Debutó el sábado nuestra compatriota ante una concurrencia tan selecta como numerosa.

Se corrió la cortina ante gran expectación y a constituyó un éxito la aparición de «Tortola Valencia», vestida con el majestuoso traje de las Majas de Goya, con una propiedad asombrosa, destacándose su figura sobre el fondo violeta de la escena, que estaba muy bien dispuesta, formando un pabellón con grandes cortinas, huyendo del colorido de las decoraciones.

Ejecutó la danza del maestro Arco, con una parsimonia hermosísima, dando a los movimientos la cadencia que requieren y escuchando la primera ovación al acabar esta danza, y sucediéndose los aplausos en todas las demás que bailó y que tuvieron que ser siete ante la insistencia del público.

Para hacer un elogio de las danzas de Tortola necesitaríamos varias columnas. Se trata de un trabajo montado a fuerza de estudios y que ha ostentado a la artista el recorrer todos los sitios en donde tuvo su origen la danza, para bailar ésta con toda propiedad, prescindiendo de efectismos y trucos de escena, para atender siempre a la realidad y ceñirse en un todo a la parte artística.

Las poses y movimientos de Tortola Valencia son admirables y después de terminar todos los bailes no se sabe a cuál dar la preferencia, pues todos son magníficos y en cada uno de ellos se revela con una nueva fase de su arte, demostrándonos la complejidad de su talento y lo asombroso de sus facultades.

En la «Gitana» de Granada se ve el alma andaluza, la auténtica bailadora de café con su artística bata y flores en el peinado; en la «serpiente» son asombrosas sus contorsiones que da una impresión de terror; en la «danza de Anitra» y en los «gnomos» demuestra un temperamento valiente y brioso; en la «Mort d'Ass» impresionada grandemente al público llegando a éste los movimientos pausados en los cuales expresa su dolor; en la «Danza del incienso» nos reproduce las figuras egipcias y las poses admirables de aquellos tiempos; en la «Bacanal» la idea de la vida y la lujuria se refleja en sus gestos y movimientos y para no cansar, en todas está colosal amoldándose siempre con una propiedad grande a los personajes.

Unase a todo la riqueza y propiedad en los trajes y se comprenderá que el éxito de esta artista, sea grande, definitivo, de los que no se discuten.

El público en las dos funciones celebradas ha aplaudido con tanto entusiasmo como justicia y le ha rendido el homenaje de plébita que se debe a los grandes artistas, los protagonistas del arte en este mundo, y cuyo intérprete ha sido por esta vez en Palma, Tortola Valencia.

La labor de esta artista es magistral y cuanto dijéramos en su elogio sería pálido comparado con la realidad. La mejor prueba del éxito son los aplausos que estos días han resonado en la platea del Lírico, aplausos de un público refinado y frío, y que con dificultad se lanza al aplauso.

Nuestra felicitación a la próxima artista, y para terminar permitásemos también dedicar un aplauso al maestro Segura que con gran acierto condujo

a los excelentes profesores que están a sus órdenes.

Espectáculos como el que ahora disfrutamos en el Lírico caen pocos en libra.

Silesio del Oyo.

Hoy trabajando a las 8 y cuarto y a las 10 y media se despide de nuestro público Tortola Valencia que ejecutará nuevas danzas.

También se despide Adria Rodi.

Mañana sesiones de cine de 6 y media tarde a 11 noche estrenándose la colosal película *El Pequeño Teddy*.

El miércoles debutará el notable dúo italo español *Les Doréllas*, artistas que han obtenido un gran éxito en toda España y que es presenta con un repertario nuevo en Palma.

Deportivas

Las carreras pedestres de ayer

Ayer, mañana, a la hora previamente anunciada, celebráronse los anunciados *matches* pedestres, en la entropista del Velódromo de Tirador.

Poco antes de dar comienzo al acto, el local estaba concurrendísimo reinando entre el público gran animación y cruzándose entre ellos importantes apuestas.

El primer *match* era entre los corredores Sr. Calvet, catalán y el Sr. Cardell, natural y vecino de La Puebla. La distancia era de 5 kms., cuyo recorrido efectuóse en la entropista la que estaba cubierta con una capa de serrín.

Entre grandes aplausos del público se dió la salida a los corredores, los que estaban colocados respectivamente a la entrada de los peraltes.

Desde el comienzo de la carrera, se notó alguna superioridad sobre el catalán, a pesar que el corredor mallorquín seguía impertérrito la carrera y con ganas de lucha.

Llegó el término de la carrera, y entró el primero a la meta el Sr. Calvet, el que aventajó algunos pasos a su adversario.

El público ovacionó a los dos corredores.

Después de un breve descanso se procedió al comienzo del segundo *match*.

Este era sobre el que más se había discutido y comentado; éste, únicamente el que había dado lugar a la fiesta deportiva de ayer y por cuya lucha habían pasado a Palma varios elementos deportivos del continente y numerosos aficionados de los pueblos de la isla.

Al salir los corredores catalán señor Prat y el mallorquín Sr. Gost, fueron estrepitosamente aplaudidos por el público.

El primero vestía jersey a rayas azules y encardadas, calzón negro y alpargatas. El corredor mallorquín iba a pie descalzo, usaba jersey blanco a rayas azules y calzón negro a rayas azules.

A las dos primeras vueltas, se notaba sobre el corredor mallorquín alguna ventaja sobre su adversario, distancia que iba engrosando por momentos hasta llegar el Sr. Gost a aventajarlo más de sesenta metros.

De repente el Sr. Prat, algunas vueltas antes de llegar a la mitad de la carrera paró su marcha, manifestando que se encontraba indispuesto y que por tanto se daba por vencido y renunciaba a continuar la carrera.

Pero el Sr. Gost a pesar de haber salido ya vencedor, quiso continuar la carrera hasta el final y así lo hizo hasta haber cubierto las treinta y dos vueltas marcadas, y llegó a la meta con un tremendo empuje en justa coronación de su brillantísima carrera.

El público tributó al célebre recordman español de distancia, una prolongada ovación.

Fetico.

De política

Por los detalles anteriormente publicados, habrá podido ver el lector que una de las poblaciones donde más movida será la próxima lucha electoral es la ciudad de Sóller. Todas las noticias recogidas así lo hacen suponer.

Nuestro colega el *Sóller* en su último número inserta la siguiente información:

«Las próximas elecciones de concejales, que deben verificarse el domingo día 14 de noviembre próximo, según todos los indicios, serán muy reñidas en esta ciudad. A la lucha se apresan todos los partidos políticos que tienen aquí comité o una mayor o menor representación; en contra del maurista, los conservadores *idóneos*, liberales, reformistas y republicanos coaligados.

Ambas partes beligerantes trabajan por mantener vivo el fuego del entusiasmo en sus partidarios respectivos por medio de reuniones y discursos, y por atraer la masa neutra (los indiferentes, los desengañados y los inconscientes) a su causa por medio... de todos los medios de que para conseguirlo pueden valerse.

Según parece, los mauristas irán al oporto en todos los distritos, por lo que los demás partidos *aliados* presentarán cinco candidatos, cuyos nombres empiezan ya a sonar. Dicese serán votados por éstos los señores D. Miguel Colom Mayol, D. Antonio Forteza Forteza, D. Ramón Coll Bisbal, D. Damián Ozonas Pastor y D. Juan Frontera Mayol. De los mauristas, más reservados en lo de soltar nombres por lo que se ve, hasta la fecha no conocemos más que los de D. José Bauzá Llull, D. Juan Magraner Oliver y D. Juan Vicens Garau, del Puerto.

De todos ellos aspiran a la reelección D. Miguel Colom, D. José Bauzá y D. Juan Magraner, concejales actualmente y quienes en el cargo correspondiente en fin de año cesarán.

Ayuntamiento

SESION DE HOY

Se reúne el Ayuntamiento a las doce y cuarto

POR TELEGRAFO

mientos de España pidiéndoles apoyo, y así sería una súplica nacional.

Se acuerda: El Sr. Barceló pide que se hagan gestiones para que se active la instalación de la Estafeta de Telégrafos en Santa Catalina.

El Sr. Obrador denuncia que los jefes de la guardia municipal piden el voto a los llaveros.

El Sr. Alcalde: Esto debe averiguarse. Y también será conveniente que SS. SS. indiquen a los empleados de su bando político que vengán a las oficinas en vez de ir a buscar votos.

El Sr. Villalonga Olivar también hace varias denuncias electorales e insiste en la que se refiere a las castañeras, diciendo que está dispuesto a llevar el asunto a los tribunales.

El Alcalde dice que esto mismo está dispuesto a hacer él con varios tonantes de Alcalde que imponen multas fuera de su distrito.

Se produce un vivo diálogo entre los Sres. Villalonga y Olivar y el Alcalde.

El Sr. Valent pide que se activen las obras de la calle de Bolsería, por resultar hasta peligrosa.

El Sr. Cirer pide que se active el asunto de la canalización de las aguas.

Después de otros ruegos de escaso interés se levanta la sesión a la 1:55 de la tarde.

GACETILLAS

Véase el suplemento de esta mañana

En la Asistencia Palmesana.—Anoche en los salones de la sociedad "Asistencia Palmesana", se celebró la anunciada velada, la que se vio en extremo concurrida.

El programa que se ejecutó fue muy del agrado del público, el que aplaudió estrepitosamente a los intérpretes.

La agradable fiesta terminó con varios bailes de sala que fueron danzados por numerosas parejas.

Citaciones.—Por el Juzgado del Regimiento Infantería de Inca se llama a los reclusos Antonio Capó Sansó, Julián Sansó Nicolau, Jerónimo Suñer Sureda y Rafael Pons Bennisar.

La Esfera.—Se ha puesto a la venta el núm. 95 de esta importante Ilustración, correspondiente a la actual semana.

El número como los anteriores es notabilísimo.

En la librería Tous se ha recibido nueva remesa del número anterior que contiene uno hermoso retrato de S. S. el Papa Benedicto XV.

Matricula.—De conformidad con lo que disponen los artículos 7 y 52 del Reglamento Interior de la Escuela de Artes e Industrias de esta capital, se pone en conocimiento de los que aspiren a ser alumnos de la misma, que la matrícula oficial a las asignaturas que se dan en este establecimiento, quedará definitivamente cerrada el día 31 de los corrientes.

El Nicolás.—Ha vuelto a quedar a flote el vapor "Nicolás" de las obras del Puerto que el sábado último a consecuencia de haberse abierto una vía de agua se fué a pique estando amarrado en el Mollet.

El citado buque, ya restaurado, a vuelto a prestar servicio.

Accidente.—Anoche, en las inmediaciones del Club de Regatas, un tranvía arrolló a un individuo sordo que transitaba por sobre la vía sufriendo ligeras heridas.

El accidente no pudo ser evitado a pesar de los repetidos avisos del conductor.

Salida de diestros.—Para Barcelona embarcaron anoche en el rápido, los diestros Belmonte, Chiquito de Begonia y Bienvenida con sus correspondientes cuadrillas.

Cigarrillos Muratti's De venta en los principales Estancos.

Bébase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

Bon Marché Juan Urgellés Últimas Novedades.

Se ha recibido un gran surtido de pieles y boas.

Cuanto artríticos gozarían ya de salud perfecta si hubiesen ensayado para la curación de las artritias, mal de piedra, reuma, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., un remedio tan seguro y eficaz como la "Piperazina Dr. Graub". Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Dolores de muelas jamás sufre quien usa a diario Licor del Polo.

El verdadero tratamiento de las enfermedades de la piel es el nuevo compuesto "arsenical X2". Con su uso hemos visto curar radicalmente varios casos de dermatitis exfoliativa generalizada.

Academia Moderna DE IDIOMAS

Plaza de la Constitución 48, principal Método práctico y rápido

FRANCOIS, INGLÉS Y ALEMAN Lecciones particulares.—Traducciones

Curso económico con grupo

A todos los funcionarios del Gobierno Civil de la Provincia, el curso económico se les dará gratuitamente.

La situación política

Manifestaciones del señor Sánchez Toca Madrid 25 (1:30 m.)

Un periódico publica unas manifestaciones hechas por el señor Sánchez Toca en las cuales dice que no cree que se plantee la crisis y si se planteara no cree, dijo, que ganen ni el Gobierno, ni el Parlamento, ni el país.

No me explico, añadió, que se vaya a sustituir un ministerio con los mismos que juraron ayer.

De todas maneras se presentarán los presupuestos; pero una cosa es la presentación y otra la aprobación y como no hay tiempo para aprobar el nuevo presupuesto, no creo que haya ni crisis ni nuevos presupuestos.

Respecto a la apertura de las Cortes, dijo, que había indicado al señor Dato que se abrieran el lunes siguiente a la proclamación de concejales, pues antes nos expondríamos a que los escaños de las oposiciones y mayoría estuvieran desiertos.

Respecto a la situación de la Hacienda dijo: Lo que sucede no ha roto el crédito; de aquí viene que los empréstitos sean miserables como el actual y que se desenvuelvan lastimosamente. La principal causa del déficit creo que es la acción de Marruecos.

Lo que dice Sánchez Guerra

Esta tarde al recibir el señor Sánchez Guerra a los periodistas les dijo que carecía de noticias. Hoy quiero que me las den Vds.

Un periodista le dijo: Pues, dicen que la crisis se extiende.

No sé nada, contestó el ministro. De este asunto no quiero hablar.

Luego el Ministro eludió toda contestación a las preguntas de los reporteros.

El señor Conde de Esteban Collantes no admite.

El señor Conde de Esteban Collantes estuvo en la Presidencia, pero no pudo ver al señor Dato.

Hablando con los periodistas dijo: Creo que he cumplido con mi deber y no tengo motivos para dimitir, pero fiel siempre al interés del partido espero que me dimitan si ve en ello el Gobierno alguna solución.

Hablando con Lacierva Madrid 25 (5 m.)

El señor Lacierva hablando con los periodistas dijo que ignoraba lo que se dice sobre la situación política. Creía que el Gobierno estaba dispuesto a ir al Parlamento con los mismos Ministros.

Los periodistas le repusieron que se decía que algunos Ministros se tambaleaban.

El señor Lacierva dijo: Lo ignoro; pero puede suceder como con las plantas que regándolas renacen con nuevos bríos.

Otras discrepancias

Se dice que también ha habido discrepancias entre los señores Sánchez Guerra y Bagallal, por el aumento del presupuesto destinado a la Benemérita.

De plantearse la crisis se retrasará la apertura de las Cortes al objeto de que los nuevos Ministros estudien sus presupuestos.

La apertura de las Cortes se aplazará Madrid 25 (11 m.)

A pesar de la actitud del partido liberal es seguro que se aplazará la apertura de las Cortes hasta el día 22 de noviembre cuando haya concluido el escrutinio general de las elecciones municipales.

El Consejo de mañana

En el Consejo de mañana se ocuparán los Ministros de la reapertura de las Cortes. Examinarán también la protesta que ha formulado el señor Conde de Romanones en el Diario Universal.

La crisis según varios conservadores

Varias personalidades conservadoras han declarado unánimemente la necesidad de la crisis pero que ésta tenga la menor extensión posible por exigirlo así la situación de España frente al conflicto europeo.

Lo que dicen los periódicos Madrid 25 (11 m.)

Todos los periódicos convienen en que la crisis será reducidísima. Algunos apuntan que sólo entrará el actual Gobernador de Barcelona señor Andrade.

No hay hostilidades

El señor Dato ponía anoche gran empeño en negar veracidad a las supuestas actitudes hostiles de unos ministros contra otros.

La política

Dato despacha con el Rey Madrid 25 (1:30 m.)

A las seis de la tarde al regresar los Reyes del Pardo, el señor Dato fué a Palacio a despachar con S. M. el Rey. La conferencia duró hasta las siete de la tarde.

Al salir el señor Dato manifestó a los periodistas que nada nuevo había y que fué solamente a despachar con el Rey por no haberlo podido hacer esta mañana.

Añadió que mañana a las siete de la tarde volvería a despachar con el Monarca.

Manifestaciones del señor Lacierva

El señor Lacierva estuvo en Palacio a firmar en los albums colocados con motivo del santo de la Reina.

Hablando con los periodistas dijo que el apoyará en las Cortes a este Gobierno y que no pondrá obstáculo alguno a la política que desarrolle.

Este y los periodistas

Al llegar a la presidencia el señor

Dato, dijo a los periodistas que no había podido hablar con el Rey por hallarse reunida la familia real.

Confirmando que mañana antes de que el Rey marche a Segovia irá a Palacio para dar cuenta al Rey de la situación política, la que cree que se resolverá.

El señor Dato en Palacio Madrid 25 (11 m.)

A las 8 y minutos llegó el señor Dato a Palacio entrando por la puerta de la plaza de la Armería para evitar que se le viera.

Cerca de las diez de la mañana y por la misma puerta salió el señor Dato.

Ecos varios

El Santo de la Reina.—Regalo del Rey Madrid 25 (1:30 m.)

Los albums puestos en la puerta de Palacio continúan llenándose de firmas.

El Rey ha regalado a su esposa un soberbio collar de brillantes y esmeraldas.

El período electoral Barcelona 25 (5 m.)

Mañana comenzará el período electoral. No terminará hasta mediados de noviembre.

Congreso de los socialistas

A las diez de la noche en la Casa del Pueblo se celebró la sesión inaugural del Congreso de los socialistas.

Hablaron los señores Besteiro, Barrio y Pablo Iglesias.

Dijeren que el Congreso tenía excepcional importancia, pues se tratarían los siguientes temas: la guerra de Marruecos, la conveniencia de seguir la conjunción y política internacional.

El señor Iglesias manifestó que la guerra europea no es un fracaso del socialismo; lo es solamente de los partidos políticos burgueses.

Añadió que España era proporcionalmente, el país militarista.

Terminó declarando que se emprenderá una campaña contra el caciquismo y la sangría de Marruecos que agobian y empobrecen a España.

El partido socialista es el único defensor de los obreros.

Vuelco de un coche-correo Alicante — En el kilómetro 7 de la carretera de Callosa a Altea volcó un coche-correo.

Cuatro viajeros resultaron heridos; uno de ellos gravísimo. El conductor ha sido encarcelado.

Salvas

Algeciras.—Los buques surtos en Gibraltar y la batería de plaza hicieron salvas con motivo del santo de la Reina D.ª Victoria.

El Vesubio

Roma.—Se han observado muestras de actividad en el Vesubio. Según un profesor del Observatorio, en breve dicho volcán estará en erupción.

De Portugal

Badajoz.—Noticias de Lisboa dicen que procedentes de Guimaraes llegaron dos batallones de infantería (con ametralladoras) que saldrán en breve para Africa.

El vapor inglés «Odi» ha trido 30 camiones automóviles con destino a dicho punto.

El problema del empréstito continúa sin resolver. Se acusa de poco patriotismo a los banqueros que quieren imponer al Gobierno condiciones leoninas.

El Director del Banco Nacional celebra frecuentes conferencias con el ministro de Hacienda para el modo de solucionar el conflicto.

Las turbas han asaltado los almacenes de Almada Caeilhas, ocasionando grandes desperfectos.

Resultaron dos obreros muertos y ocho heridos.

La Reina Victoria y los Infantes a Segovia. Madrid 25 (11 m.)

A las 9 y media de la mañana salieron de Palacio la Reina Victoria acompañada de los Infantes D. Alfonso, D.ª Beatriz y sus séguitos, marchando a Segovia para entregar la bandera a la Academia de Artillería.

En otro auto iba el señor conde del Serrallo con sus ayudantes.

El Rey sale de Palacio

A las 10 salió el Rey, solo con el chauffeur.

El Monarca iba guiando el automóvil.

FABRA

Desde Barcelona

Novillada Barcelona 25 (5 m.)

Barcelona.—En las Arenas, se celebró la anunciada novillada, asistiendo escasa concurrencia.

Pastoreo estuvo regular en su primer toreo y bien en su segundo.

Angletole igual que el anterior. Gracia mal en su primero que le cogió sin consecuencias y bien en el último.

Recepción en la Capitanía

Con motivo del cumpleaños de Su Majestad la Reina Victoria se celebró en la Capitanía General recepción, resultando brillantísima.

El santo del Gobernador

El Gobernador Civil no recibió las visitas propias del día de su santo, a causa del reciente luto, pero sí numerosas tarjetas y telegramas de Madrid.

Mitín electoral

En la calle de Geron se celebró un mitín electoral derechista.

Al salir el candidato de la Defensa Social señor Sáenz de Barés un gru-

po de radicales le silbó, intentando agredirle, evitándolo un grupo de amigos.

En pro de la rebaja de los precios de las subsistencias.

En el local de la Asociación de la Dependencia Mercantil se celebró una reunión de Delegados de las sociedades obreras.

Se nombró una comisión para organizar una campaña en pro de la rebaja de los precios de las subsistencias y evitar el enorme escándalo del negocio que hacen los acaparadores.

Suicidio

Se ha suicidado, arrojándose por el balcón, D. Francisco Fernández habitando en la calle de Aragón 361 principal.

Incendio a bordo de un buque

Se ha recibido la noticia de que el trasatlántico «Claudio López» tuvo que arribar a Malta para extinguir un incendio que se había declarado en las carboneras.

Después prosiguió su viaje hacia Manila.

Contrabando apresado

Los carabineros apresaron ayer en la costa de Garraf 36 bultos de tabaco de contrabando, conteniendo 1800 kilogramos de la marca Santeocides.

Noticia desmentida

El Diputado a Cortes señor Conde de Torroella de Montgrí ha desmentido que se haya separado del señor Maura para aceptar la jefatura del señor Dato, como dijo la prensa de Madrid.

Esperando al señor Bergamín

En el Gobierno Civil se ha recibido la noticia de que el día 28 del actual llegará el exministro de Instrucción Pública señor Bergamín, quien dará una conferencia en el Ateneo Enciclopédico Popular y presidirá la inauguración del curso en la Escuela Industrial de Tarrasa.

Ruidos subterráneos

Un inquilino de la casa número 22 de la calle de Rech, denunció a la policía que se oían anoche ruidos subterráneos y que los muebles se movían solos, aduciendo el testimonio de algunos vecinos.

La policía se personó a la hora indicada y los dueños, naturalmente, no actuaron.

Esto fué ayer la comidilla de los crédulos y los incrédulos.

Un nuevo periódico

En breve aparecerá un periódico diario, órgano de los liberales que siguen las inspiraciones del señor Collado.

Se titulará «Libertad».

Asuntos de Baleares

La suspensión del viaje de los belmontistas Barcelona 25 (5 m.)

La causa de la suspensión del viaje de los belmontistas que debían salir el sábado para esa a bordo del vapor «Villa de Sóller» y otro vapor, fué que los capitanes manifestaron que llegarían a la hora de comer.

Los excursionistas protestaron ante los organizadores, los cuales les dieron la razón, acordándose suspender los viajes y devolver el dinero de los pasajes y entradas.

Velada a beneficio de las familias de las víctimas de «Ponzoña».

Ayer tarde en el Centro Mallorquín, se celebró una velada a beneficio de las familias de las víctimas del «Ponzoña».

Asistió numerosa concurrencia. El programa fué ejecutado en toda su integridad.

Los intérpretes fueron muy aplaudidos.

Destinos

El capitán de infantería D. Antonio Frau ha sido destinado a la reserva de Manresa; y D. Manuel Alvarez Espinosa al cuadro de Ceuta.

OLIVER

La guerra europea

Ofensiva general italiana Madrid 25 (5 m.)

Lausana.—Los italianos se preparan para una ofensiva general.

Los austriacos han evacuado las primeras líneas de trincheras.

COMUNICADOS OFICIALES DE FRANCIA

Madrid 25 (5 m.)

París.—Dice el comunicado de las 23: Nada importante hay que señalar desde el comunicado anterior.

Madrid 25 (1:30 m.)

París.—El comunicado oficial dice que ayer los alemanes volvieron a intentar un ataque en el bosque Givonchy y puestos avanzados de la cota 140, siendo diezmados. Desde el momento de su salida de las trincheras se vieron obligados a replegarse y volver a sus líneas.

En cinco días han intentado varios ataques fracasando en todos ellos.

Al Sur de Somme y en la región de Libons hubo un bombardeo incesante. Nuestras baterías han efectuado tiros precisos contra las defensas enemigas.

En Champagne y Guerte de Tahuv también bombardeamos las posiciones enemigas.

DE INGLATERRA

Madrid 25 (5 m.)

Londres.—Comunicado inglés: Durante los tres últimos días la artillería se ha mostrado activa al Sur del Canal de La Bassée. Es estas acciones no ha intervenido la Infantería. Se han re-

ducido a combates de granadas arrojadas desde las trincheras.

Cuatro de nuestros aviadores han librado varios combates con aviadores alemanes. Estos fueron derribados cayendo en un bosque detrás de las líneas enemigas desde una altura de 2000 metros.

En el resto del frente se señalan acciones intermitentes de artillería así como trabajos de minas y contraminas sin resultados importantes.

DE ALEMANIA

Madrid 24 (11 m.)

Amstribdam.—Despacho oficial de Berlín: Los refuerzos alemanes obligaron a los rusos que desembarcaron en Domesnas a volver a embarcar. En Dunaburg arrojamos a los rusos de las posiciones de Schlossburg. Asaltamos Ilost y apresamos 18 oficiales, 2940 soldados, 10 ametralladoras y 2 lanzabombas.

En la Región de Czartorysk tomamos las posiciones rusas de Komarow apresando 3 oficiales y 408 soldados.

Rechazamos los ataques contra las posiciones del lago Vygnowsk.

En el frente francés los enemigos lograron penetrar en nuestras posiciones de Sauchez de donde los expulsamos.

Los aviones aliados han bombardeado Ostende y la estación de Nogon. Derribamos al oeste de San Quintin un biplano aliado; se mató un oficial y el piloto aviador.

Atacamos aereamente los acantonamientos ingleses de Abbeville y Verdun.

En el frente balcánico las tropas del general Mackensen han empujado aun más a los serbios hacia el Sur Galtimán en Palanca la orilla Sur de Jastimán.

Alcanzamos la línea de Mahihac después de vencer muy tenaz resistencia serbia. El gran número de enemigos que hemos tenido que enterrar permite apreciar las grandes pérdidas que han sufrido.

Atravesamos el Danubio por Orsova. Tomamos la altura de Slava apresando 3 oficiales y 700 hombres.

El ejército del general Bojadjeff se ha apoderado de Pravo (Norte de Begotin) cogiendo un parque de municiones.

Se carece de noticias de los ejércitos búlgaros.

La guerra en los Balcanes

Ataque contenido Madrid 24 (2 t.)

Atenas.—Dicen de Salónica que merced al ataque de flanco realizado por los franceses se ha contenido completamente el ataque de los búlgaros en Veles.

Avance de los búlgaros Madrid 25 (5 m.)

Nich.—Se ha confirmado oficialmente que los búlgaros se han apoderado de Koumanov y Veles.

Para bombardear una línea férrea

Atenas.—Las autoridades militares búlgaras han comenzado el transporte de piezas de artillería pesada hacia Valandona.

Se cree que tiene por objeto disparar contra la línea del ferrocarril e impedir el transporte de fuerzas francesas que pudieran hostilizar.

Tropas a los Balcanes

Madrid 25 (11 m.)

Londres.—Se sabe que han marchado a los Balcanes grandes contingentes de Sajonia y Thuringia.

La guerra en el mar

Movimiento de buques Madrid 25 (5 m.)

Algeciras.—Han salido de Gibraltar dos buques de guerra ingleses, uno francés y dos cazatorpederos italianos.

En la pasada noche se oyó cañoneo en el Estrecho.

Los submarinos ingleses

Stokolmo.—La prensa anuncia que se nota gran movimiento de submarinos ingleses en el Báltico.

Se sabe que son cinco los que han entrado.

Un capitán de la Marina Mercante asegura que fueron diez los que han penetrado en dicho mar.

OLIVER

La guerra europea

Ultimas noticias

El señor Dato y la crisis

Madrid 25 (2 t.)

El señor Dato al recibir a los periodistas ratificó que a las siete de la noche irá a Palacio para exponer a S. M. el Rey, la situación política.

Elogió la labor realizada por los ministros, calificándola de altamente favorable y útil.

Estima el señor Dato que acaso fuera preciso plantear la crisis al Mon

GRANDES ALMACENES

SINDICATO
2 A 10

MONTANER

MILAGRO
1 A 11

O TONO e INVIERNO. Inmenso surtido

Blusas de Señora confeccionadas desde 3 PTAS.
ABRIGOS DESDE 25 ID.

Grandes regalos.

SECCION DE SASTRERIA

Línea PINILLOS

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto fijamente el día 5 de noviembre el vapor

Miguel M. Pinillos

NOTA.—Se avisa a los señores pasajeros avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar.

LINEA DE AMERICA DEL SUR
Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona el día 25 Octubre el vapor

PIO IX

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona el día 17 de Noviembre el vapor

Infanta Isabel

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.
Frecuente este servicio sus buques vapores de gran capacidad con espaciosas cubiertas de primera y segunda clase iluminadas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera es a la vez en amplios departamentos.—Almuerzo, café, té.—Teleguía Marconi.
Para más informes, dirigirse a los señores Pizarras, Pizá y Campaña, S. C. San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Cocina a la Española para la tercera clase
PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Calle de Palacio, 37 y 39.
Par despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

Lloyd Sabauda

El día 24 Octubre saldrá de BARCELONA, para BUENOS AIRES el hermoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos de primera clase. Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa
COCINA ESPAÑOLA
Y el día 26 de Octubre saldrá para el mismo punto el vapor

Tomaso di Savoia

Para informes en Palma, Damisá Benassar, calle del Mar, número 49—1.ª

Thé Alpino

Laxante, depurativo y desinfectante del tubo digestivo e intestinos
Es eficazísimo contra el estreñimiento, Infecciones gástricas, Tifus, Viruelas, Sarampión, etc. Previene y cura la mayoría de las enfermedades de la infancia.
Ptas. 150 caja en las principales Farmacias y Droguerías

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.
Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, gonorrea, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.
Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.
CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la acción sulfurosa a domicilio.
PRECIO DEL FRASCO 3 PSETAS
Depósito: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Liga de propietarios de fincas urbanas habitacionales para alquilar

| Calle y plaza | n.º | Piso | Informes | Observaciones |
|--------------------|-------------|--------------|-------------------------|---|
| Son Llull (Vilata) | bajos y 1.º | 1.º | Brossa—19 | También se vende. Capac. 8 dor. agua grifa capacidad mucha cap. 6 dorres. agua cochera o sincocha |
| Caro | 2.º | 1.º | Cuesta Teatro | |
| Alfarreris | 48 | 1.º de coch. | Alfarreris—43 | |
| Serra | 8 | coch. | Portella—13 | |
| Corp Marí | 165 | | Olmos 168—principal. | 5 dorm. agua, grilla al mar. |
| Acequia Villa | 2.º | moil. | Olmos 168—principal. | Can Perol con casa y terreno |
| Socorro | 11 | 3.º | Bosch 20—1.º | Taller habitación. Vende |
| San Francisco | 19 | 1.º 2.º | San Francisco 1—1.º 2.º | Mucha capacidad comodid |
| Call | 17 | coch. | Call 13—teada | Mucha capacidad agua 18 p. cuarterada de tierra y agua. |
| Detrás C. G. Civil | Ca Na | Mays | Olmos 168—principal | local propio para vaquería. |
| Jonquet | bajo | | Olmos 168—principal | agua, capacidad |
| Jonquet | | | Olmos 168—principal | 6 dormitorios agua capac. |
| Jorp Mari | 7 | 1.º | Olmos 168—principal | local para industria o com |
| Quint | | bajo | Olmos 168—principal | |

Pl. de la Tessa 134 moderno casa y 199 antiguo. Tierra Cuarterada alameda al lado de Ca Mado Catalina vendida. Informes, Arzengel 1—2.ª derecha.
Parcelas 4 y 5 pta. seccionales los 100 m.; detrás cuartel Guardia civil, agua, Olmos 168
Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha

CALLICIDA PIZA

Elimina rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curativo: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y papeterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza Antonio Maura.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del acné, reumatismo, gota, dolores, etc., por medio del

Tratamiento de L. RICHELET



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento

Hevos señalado ya a los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedán Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Eczemas, herpes, impétigos acné, sarpullidos, prurigos rojicos, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comezones, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y eczemas varicosos de las piernas, enfermedades sifíticas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el acné, reumatismo, gota, dolores, etc. Jamás ha habido un desacierto.

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.
Pídesse hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor señor Richelet, o al depositario general en España D. Francisco Loyarte, droguería, calle San Marcial, 33, San Sebastián, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, Sedán (Francia).
Depósito General y venta.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de S. Ignacio de Loyola, 9 S. Sebastián.—De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Harisa 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, droguerías.

TOS Jarabe Sabaté

(Benzo-Balsámico)

Cura la tos, bronquitis; evita la fatiga y facilita la expectoración.
En Barcelona: Viladot, Rambla Catalana, 56; Costa, pasco Gracia 4; Marijé, Pelayo, 42; Serra, Pelayo, 9; Segalá, Rambla Flores, 4.

Ventas al detall: Todas las farmacias del mundo

Depositarlos al por mayor en Palma en el Centro Farmacéutico y Don Juan Valenzuela.

Julian Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA
Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL—30—

ARTICULOS DE GOMA

SURTIDO COMPLETO

Reparación de NEUMATICOS y CAMARAS
Depósito de TRACONES DE GOMA
DESDE 50 CENTIMOS PAR
GOMAS para BIBERON
DESDE 10 CENTIMOS UNA
Enrique Codina
UNION, 8, PALMA, entre Mercado y Borja

Propietarios

Señ increíbles los precios con que liquida sus existencias de ladrillos de cemento la fábrica de CARLOS JAUME, Socorro 162—PALMA.

DIBUJOS

PARA BORDADOS y adornos artísticos de todas clases. Diseños y detalles para las ARTES INDUSTRIALES. Ampliación, reducción y reproducción de planos de construcción, Topográficos, parcelarios, etc., etc.
MOLINEROS 10—2.ª

NODRIZA

Una de 26 años de edad y leche de diez meses desea criatura para criar tanto en casa de los padres de la criatura como en su propia casa que la tiene en Sineu, calle del Calvario número 100.

Empleos vacantes

Importante Casa comercial extranjera desea encontrar en cada capital de provincia y pueblo de España personas de ambos sexos a quien confiar trabajo muy fácil a domicilio, dejándoles en depósito artículos nunca vistos en España. Se gana un sueldo fijo, garantizado por contrato. Escribi: «Establecimientos Lisbonenses»—LISBOA—(Portugal).

NODRIZA

De 25 años de edad, leche de 40 días, se ofrece para lactar criatura en su casa, Santa Margarita. Razón calle de Roig, número 0, piso 1.ª Palma

Muchacho

Se necesita uno de 13 a 14 años de edad en la Tienda de Vidrio, de la calle Samaritana número 19.

Oficial confitero

Se necesita. Informar en Centro Annuncios, Plaza de Santa Eulalia—10.

Nodriza

Una de 22 años de edad y leche de 12 meses desea criatura para criar en casa de los padres. Para informes calle de Bosch, número 12, bajo.

Cocinero, Pastelero y Helador Español

Se ofrece por días o tiempo adas Hotel Restaurant, etc. Informes Santa Catalina, Desbach 16, primer piso.

NODRIZA

Una de 23 años y leche de tres meses desea criatura para criar en casa de los padres de la criatura. Para informes, calle de Molinos número 1, en Santa Margarita.

PARA BUENOS FOTOGRAFADOS EN COLORES Y NEGRO
MAGNIFICOS
PROVENZA 22.4 TELEFONO 7258 BARCELONA



FUERZA VIGOR y JUVENTUD EL ELIXIR CALLOL

GUSTO AGRADABLE EFECTO RAPIDO
Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL
Actelera Convalecencias
Vegeta farm. y drog. Aumenta el Apetito
Hácese prospecto a Calle Barcelona

PERDIDA

El domingo último se perdió una cartera de piel conteniendo un billete de mil pesetas de la Real Academia de España. Si gratificará a 500 pesetas al que lo devuelva al Gran Hotel CAN BLAU, de Bartolomé Llobet, Euzasche, Palma.

Para las Señoras

Se ofrece una modista que ha permanecido siete años en París a trabajar en la casa «Peca y Magasins Reunis».
FRANCISCA MUNAR
Calle Peregil, número 21 piso, 2.ª

Se alquilan

Una principal y primer piso, en la calle de San Miguel, número 200. Construcción nueva, con agua, vater y hermosa decoración. Informar en los bajos de la misma finca.

Piano

OBLICUO DE OCASION SE VENDE. Zaveliá entre 11 y 13.